

Le compte-rendu : méthodologie

Le compte-rendu est l'un des exercices souvent demandé dans le cadre des études universitaires : il permet de montrer votre compréhension d'un document et votre capacité à en restituer l'essentiel, dans une langue claire et concise, pour des lecteurs / auditeurs qui ne connaissent pas le document d'origine.

L'exercice demande des qualités de précision et de concision dans la mesure où vous allez devoir contracter un texte pour n'en garder que les idées essentielles, dans un nombre de mots limité, et en adoptant une formulation personnelle.

Le compte-rendu :

- **Introduit** le texte en en présentant l'auteur, la source, le thème mais aussi l'enjeu (sous quel angle ce thème est-il abordé ? Quelle est l'intention de l'auteur dans ce texte ?
- Reprend les **idées essentielles** du texte en les reformulant.
- Rend manifeste la **bonne compréhension des relations logiques** entre les idées, mais n'est pas tenu de respecter le plan d'origine.
- **Reformule** les idées **objectivement** et sans apport personnel.
- Doit permettre de **saisir la position** de l'auteur.
- Constitue un **texte autonome et cohérent**, compréhensible par un lecteur n'ayant pas lu le texte d'origine.

A proscrire donc :

- Les commentaires sur le texte
- Le collage de citations

Outils linguistiques :

- Les marques de la subjectivité du discours
- La nominalisation
- Lexique : synonymes, termes englobants
- Le discours rapporté / les verbes introducteurs
- Les éléments de cohérence textuelle :
 - reprise anaphorique
 - connecteurs logiques

Entraînement à l'exercice de compte-rendu

Vous ferez un compte-rendu du texte suivant en 125 mots, +/- 10%. Attention, ne reprenez pas de phrases du texte, un travail de reformulation est attendu.

The Conversation, mardi 7 janvier 2020, par Melissa Rogerson [385 mots]

Les jeux de société sont en plein essor. Article après article, on découvre un «âge d'or» ou une «renaissance» du jeu de plateau.

En Allemagne, berceau du jeu de plateau moderne, l'industrie a connu une croissance de plus de 40% au cours des cinq dernières années; le Spiel de quatre jours a vu cette année 1500 nouvelles sorties de jeux de société et de cartes, avec 209 000 participants du monde entier.

Pourquoi est-ce que les jeux de société attirent les gens, et quelles tendances émergentes pouvons-nous voir dans les dernières sorties ?

Social, stimulant, réel

Quatre éléments principaux font que les jeux de société sont tout aussi bien appréciés par les familles que par les experts.

Premièrement, les jeux de société sont sociaux. Ils sont joués avec d'autres personnes. Ensemble, les joueurs sélectionnent un jeu, apprennent et interprètent les règles, et expérimentent le jeu. Même un jeu médiocre peut être amusant et mémorable lorsque vous le jouez avec le bon groupe de personnes.

Deuxièmement, les jeux de société constituent un défi intellectuel ou une opportunité de réflexion stratégique. Comprendre les règles, trouver un placement optimal pour une pièce, faire un geste qui surprend votre adversaire, tout cela est extrêmement satisfaisant. Dans de nombreux jeux de société modernes, la chance devient quelque chose que vous diminuez plutôt que quelque chose qui détermine arbitrairement un gagnant.

Troisièmement, les jeux de société sont matériels. Ils sont faits d'objets. Ils ont du poids, de la substance et même de la beauté. Les amateurs parlent de la joie tactile et sensorielle de déplacer des pièces de jeu physiques, et de leur appréciation pour l'art présent sur une boîte ou un plateau de jeu. Certains se donnent beaucoup de mal pour protéger leurs jeux contre les dommages, voire couvrent des cartes individuelles avec du plastique pour les protéger des doigts gras, des renversements ou de l'usure. Les *Monopoly* à collectionner et d'autres jeux vintage peuvent lever des centaines de milliers de dollars aux enchères.

Enfin, et cela aide à expliquer l'énorme volume de nouvelles sorties chaque année, les jeux de société offrent de la variété. Au-delà du « culte de la nouveauté » se cache un désir d'avoir le bon jeu pour la bonne situation, quelles que soient la combinaison de joueurs et la profondeur stratégique qui sont nécessaires.